

Groupe parlementaire socialiste : Hommage à Nathalie

Monsieur le Président,
Chères et chers collègues,
Mesdames et Messieurs les Ministres

En préambule, permettez-moi de transmettre nos remerciements à toutes et tous les députés et suppléants qui terminent aujourd’hui leur mandat. Pour l’ensemble des groupes, cela concerne , si j’ai bien compté, plus de la moitié des titulaires. Que cette conclusion vous soit imposée ou délibérée, cette séance est forcément un peu spéciale pour vous. Je voulais vous dire que ce fut... la plupart du temps, un plaisir de collaborer avec vous. Et je me réjouis de continuer à œuvrer aux côtés de vos successeurs.

J’adresse un merci particulier aux présidentes et présidents de commission qui transmettront tous le témoin à une nouvelle ou un nouveau venu.

Comme présidente du groupe socialiste, j’ai évidemment une grande pensée pour notre camarade Claude Schlüchter, président de la commission de l’environnement pendant 15 + 4 ans. Pour lui, cette dernière séance clôt 28 années et 10 mois de Parlement, ce qui n’est pas rien, vous en conviendrez aisément. Tu es entré au législatif, cher Claude, le 16 mars 1989, siégeant alors aux côtés notamment de Roland Béguelin...

Legislatif que tu as présidé en 1994. Avec TA commission tu as mené nombre de dossiers avec ce p’tit truc en plus qui a fait de toi un président apprécié et suivi, et dans le cadre de notre groupe souvent les yeux fermés d’ailleurs. Tu es le premier à dire que personne n'est irremplaçable, mais c'est clair que ta personnalité et tes compétences nous manqueront beaucoup, comme nous manqueront tes fameux jeux de mots. MERCI pour tout Claude !

Si cette fin de législature marque un grand nombre de changements pour le Parlement, il est donc aussi temps de rendre hommage pour leur engagement à trois ministres.

Messieurs David Eray et Martial Courtet, au nom du groupe socialiste, je vous transmets nos vifs remerciements pour votre engagement au cours de ces 10 années écoulées.

Deux législatures qui resteront marquées du sceau d’événements extraordinaires, de nature géopolitique ou sanitaire, auxquels il faut ajouter le défi inédit des préparatifs pour accueillir une ville de 10'000 habitants. J’imagine que ces expériences intenses resteront des souvenirs impérissables et enrichissants. Je vous souhaite, David et Martial, le meilleur pour la suite de votre carrière professionnelle.

Chère Nathalie,

Je dois bien l'avouer, trouver les mots pour LA première phrase m'a causé quelques tourments et valu quelques « retours arrière » sur mon clavier.

Je me lance...

Ces 10 années à la tête du Département de l’Intérieur, ont été pour toi plus qu’un travail, une passion ! Tu as pris et prends encore ce matin un plaisir immense à exercer cette fonction, jusqu’au bout du bout, ce qui se voit.

Me voilà donc avec le privilège de t'exprimer, au nom du groupe parlementaire socialiste, toute notre gratitude pour tout le travail accompli, pour ton énergie et ton enthousiasme le plus souvent contagieux.

Et dire que ton engagement en politique au niveau cantonal a commencé par un coup de fil d'une chère et regrettée camarade de ta section de Courtételle te demandant si tu étais disponible pour tenir les PV du groupe parlementaire. Que de chemin parcouru depuis !

Enumérer les projets menés sous ta conduite lors de cette décennie serait un exercice parfait pour tester la mémoire des membres de cet hémicycle, mais ce n'est pas l'objectif des quelques mots qui te sont adressés. Ton empreinte restera, c'est certain. Elle restera associée à de nombreux dossiers.

Le projet-phare, s'il ne fallait en retenir qu'un, est naturellement l'accueil de Moutier, l'évènement politique majeur depuis l'entrée en souveraineté de la République et Canton du Jura. Sous ta conduite et fort bien entourée par toute l'équipe constituée à cet effet, ce chantier d'une ampleur exceptionnelle est en passe d'être livré, et cela dans les délais. Propre en ordre.

Dans ce dossier, ta diplomatie, ton sens politique, ton intelligence et ton habileté dans les négociations ont été de précieux « plus ». Des atouts maîtres.

Je ne suis pas sûre que l'on ait pris pleinement conscience de l'immense travail qui a été fourni ces dernières années sur ce dossier : il se peut que quelques mois de recul nous permettrons d'en prendre la mesure avec admiration et reconnaissance, et je me permets ici de réitérer nos félicitations à l'ensemble des collaboratrices et collaborateurs de l'administration cantonale impliqués dans le processus qui se clôturera le 31 décembre prochain.

Chère Nath, tu as présidé avec talent et conviction à l'élaboration de nos politiques sociales mises au service de la population, en particulier à celle concernée par les tourments économiques, l'inégalité des chances et les accidents de la vie.

Les millions ou centaines de milliers de francs sont plus faciles à mobiliser pour certains projets que pour d'autres. Investir dans le soutien et l'accompagnement des personnes est cependant toujours un placement judicieux, et tu en as toujours été intimement convaincue.

Je m'accorde ici le plaisir de relever un autre projet mené au sein de ton Département, celui du développement de la plateforme sociale *JU-lien.org*

Si le soutien aux personnes ne semble pas toujours être la priorité des agendas politiques, pour toi, le vivre ensemble et surtout le souci constant de ne laisser personne sur le chemin constitue l'essence même de ton engagement.

Service juridique, service de la population, action sociale, établissement cantonal des assurances sociales, police cantonale, autorité de protection de l'enfant et de l'adulte, relation avec les autorités judiciaires et ces derniers mois, formation post obligatoire.

Avec la responsabilité de toutes ces unités administratives, on comprend ce que signifie la formule « avoir un agenda de ministre ».

Agenda complété encore de différentes délégations comme la présidence de la Conférence des directrices et directeurs cantonaux des affaires sociales pendant 4 ans où la présidence de la délégation aux Affaires jurassiennes.

Le point commun de tous tes engagements, c'est le perfectionnisme, poussé à l'extrême, avec lequel tu les as concrétisés.

Un perfectionnisme et une générosité qui ne sont pas exclusivement inhérents à ton mandat actuel, mais que tu avais déjà étrennés dans tes précédentes activités professionnelles, dans ton mandat de députée pendant 12 ans, des qualités unanimement saluées, qui caractérisent depuis toujours ton fonctionnement.

Ton degré de préparation et de connaissance des dossiers est toujours remarquable et remarqué. Un exemple représentatif est celui du traitement du budget en commission. Ta règle en main, ton grand livre ouvert, annoté à chaque rubrique avec la réponse et les précisions à donner à la probable question à suivre. Ça, c'est du vrai professionnalisme, et nous t'en savons gré, la clarté des choses valant toujours mieux que leur intrinsèque opacité.

Alors oui, les députés sont prévisibles... et toi tu avais réponse à pratiquement tout, ce qui permettait de transformer l'exercice en échanges constructifs. Le tout avec une touche d'humour distillé avec parcimonie mais toujours à bon escient.

Ce léger côté tatillon ascendant maniaque s'exprime d'ailleurs aussi bien dans le suivi de tes dossiers, que dans ton respect rigoureux du protocole ou que dans l'attention marquée portée à ta tenue vestimentaire ou à ta coiffure. Et ce n'est pas ton mari Claude qui me démentira !

Ta générosité aussi est constante et se décline tantôt dans l'attention sincère que tu portes à toutes les personnes que tu rencontres, prenant toujours le temps de demander comment va la famille, te rappelant du prénom des enfants des amis de tes amis, tantôt dans tes coups de pouces pour finaliser un communiqué ou en prenant plus souvent qu'à ton tour l'addition à ton compte.

La politique n'est pas qu'un tableau idyllique, et tu as aussi su faire preuve de maîtrise face aux vents contraires.

Pour reprendre tes mots, je te cite, « la politique c'est se tenir debout, quand parfois le vent nous courbe ».

Du vent il y en a eu, au cours de ces 10 ans. Des défis inédits, des prises de bec certainement, des déceptions, des défaites. Mais rien qui ne t'ait fait vaciller. La femme d'Etat que tu es, a toujours su garder le cap, bien entourée par tes proches, par tes services ou par tes collègues du Gouvernement et en particulier ta collègue et amie Rosalie.

Pour tenir ce rythme effréné, tu as pu compter sur le précieux soutien de ton mari et ta famille, piliers essentiels. Pour te ressourcer, tu sais aussi t'évader en dévorant des livres, tu excelles dans leur promotion, ton enthousiasme étant là aussi communicatif. Quoiqu'il arrive, tu lis chaque soir avant de dormir. Tu apprécies aussi écouter de la musique en tout genre et tu as toujours un prochain concert en vue.

Après 10 années passionnantes, mais aussi terriblement exigeantes, nous te souhaitons désormais de pouvoir retrouver le luxe de prendre le temps, pour toi et pour les tiens. Au moment de conclure notre hommage, nous ne doutons pas que la suite s'écrira avec ou sans adverbe, peut-être avec quelques points de suspension mais que cette suite sera pétillante.

Un immense MERCI pour tout Nath !